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 這段經文記載了耶穌所施行的第一個神蹟，就是將水變成酒。約翰並沒有把耶穌所

行的大大小小神蹟全部收錄，而是選取了一些在背景方面較具代表性及有神學象徵意

義的。根據巴勒斯坦的鄉村文化，婚禮是重大的事情，總是很早宣佈，全村知道的。

就某些角度而言，婚禮是當時一個最重要的喜慶事，讓人聯想到彌賽亞到來並因而歡

喜的意象。猶太人思想天上或彌賽亞來臨的情景，就會想到筵席，而他們首先想到的

典型往往就是婚宴。 

 

 馬利亞對耶穌說：「他們沒有酒了」，耶穌的反應令人感到意外：「母親，我與你何

干呢 ? 我的時候還沒有到」。從某個角度看，馬利亞這樣說，表示她看到的是她跟耶

穌的母子關係，但耶穌卻重新界定了這關係，「我與你何干」，是指祂不能聽命於馬利

亞的權柄。「我的時候還沒有到」，就是要表達出祂需要按著神的計劃而行，而這時候

的終極方向，就是走上十字架的時間。 

 

 六口石缸不僅是用來盛水的，猶太人會用這些水來潔淨自己的。現在潔淨的器皿充

滿了新的酒。耶穌以新的取代了舊的，及至宴會的總管對新郎說：「你倒把好酒留到如

今」，顯示出舊的不如新的，縱然總管對這事毫不知情，但耶穌的母親及跟隨耶穌的門

徒就必然知道。耶穌所成就的，把舊的本質完全更新了。 

 

 行神蹟的能力並不是耶穌獨有的，就連以利亞先知也可以做出大有能力的奇事。但

作者約翰希望我們的目光要超越事情本身，要曉得神蹟只是達成目的的手段，並非目

的本身。神蹟的目的是要我們追問這位施行神蹟的是誰 ? 從而了解這神蹟施行者的真

正身分。 

 

 神蹟的結尾部分，經文描述「這是耶穌所行的第一個神蹟，是在加利利的迦拿行的，

顯出了他的榮耀來，他的門徒就信他了」。門徒對耶穌的信不是因為神蹟的果效，而是

神蹟所彰顯出來的榮耀。彌賽亞的筵席開始了，耶穌不僅是一個人，祂不止於此，祂

把神的臨在帶到世上來，由於祂彰顯了神的臨在，祂也把神的榮耀彰顯出來了。 

 

 今天，我們想看神蹟卻看不到，我們亦希望神蹟發生在自己身上而產生對神的信心。

其實，神蹟隨處可見，只是我們視而不見而已。因為最大的神蹟就是人心的改變，人

剛硬同自私的心，根本無辦法可以改變得到，但透過聖靈的軟化，神的道卻能改變人

心，叫人變得謙卑，並且承認自己的罪，這不是神蹟嗎 ?  

 

耶利米先知話過「人心比萬物都詭詐，壞到極處」，一個壞到極處的人，如果能夠

可以以愛待人，豈不是最大的神蹟嗎 ? 正如約翰的提醒，神蹟不能令人產生真正的信

心，而是神蹟所帶來的榮耀，當人面對既公義，又慈愛的主時，我們又豈能不改變呢 ? 

 


